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Verbale della riunione del Comitato Direttivo A.Ge.I.                 
di giovedì 8 giugno 2023 

 

 

Giovedì 8 giugno 2023, alle ore 15.00 il Comitato direttivo dell’A.Ge.I. si è 

riunito presso Università degli Studi di Milano-Bicocca, Via Bicocca degli 

Arcimboldi n° 8, edificio U7, 3° piano, aula “Pagani”, per discutere i punti del 

seguente 

ordine del giorno 

1. Approvazione del verbale della seduta di martedì 11 aprile 2023; 

2. Comunicazioni della Presidente: incontri valutazione e riviste; Premi 

Magistero Geografico; 

3. Situazione budget; 

4. Proposta D’Alessio; 

5. Aggiornamenti sito web; 

6. Situazione classificazione riviste Anvur; 

7. Report gruppi di lavoro AGeI; 

8. Proposte nuovi Gruppi di lavoro; 

9. Aggiornamenti Geotema; 

10. Casa Editrice Agei; 

11. Giornate della geografia; 

12. Scuola di Alta Formazione; 

13. Situazione soci, nuovi soci e richieste di patrocinio. 

 

Sono presenti: Silvia ARU, Elena DELL’AGNESE, Pierluigi MAGISTRI, Carlo 

PONGETTI, Matteo PROTO, Tania ROSSETTO, Carlo SALONE, Rosario 

SOMMELLA, Marcello TANCA e Sergio ZILLI.   

Sono assenti giustificati: Alessandra BONAZZI, Salvatore CANNIZZARO, 

Girolamo CUSIMANO, Federica EPIFANI, Dino GAVINELLI, Francesca 

KRASNA, Daniela LA FORESTA, Gavino MARIOTTI, Marco PICONE, Ugo 

ROSSI. 

Presiede la Presidente Elena dell’Agnese; verbalizza il Segretario Pierluigi 

Magistri.  
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1 – APPROVAZIONE DEL VERBALI DELLA SEDUTA DELL’11.04.2023 

In vista dell’approvazione del verbale della seduta dell’11 aprile 2023, la Presidente chiede ai 

membri del Comitato se hanno letto il verbale medesimo, inviato tramite posta elettronica nei 

giorni passati, e domanda se sia necessario apportare modifiche e/o integrazioni. Non essendo 

necessario apportare modifiche e/o integrazioni, il verbale viene approvato all’unanimità.  

 

2 – COMUNICAZIONI DELLA PRESIDENTE 

Relativamente al secondo punto all’o.d.g., la Presidente ricorda che lo statuto dell’AGeI, 

all’articolo 15, prevede che «I membri del Comitato Direttivo, eletti o cooptati, che per tre volte 

consecutive risultino assenti dalle sedute sono dichiarati dimissionari dal Comitato stesso». 

Successivamente rammenta che il prossimo 23 giugno si terrà nella sede della Società 

Geografica Italiana un incontro promosso dal SoGeI, che rientra nel più ampio dibattito sulla 

valutazione della ricerca in ambito geografico, questa volta con uno specifico focus sulla 

valutazione preventiva degli scritti proposti in pubblicazione. A tal proposito riferisce che nei 

giorni passati ha ricevuto una lettera dal prof. Santo Di Nuovo, già coordinatore pro tempore del 

Comitato dell’Area CUN 11, con la quale segnala l’iniziativa della Commissione europea 

denominata “Coalition for Advancing Research Assessment - CoARA” sulla riconsiderazione 

complessiva del modo in cui viene valutata la ricerca, cui hanno aderito circa cinquecento 

istituzioni europee fra le quali l’ANVUR, e dà lettura del messaggio ricevuto.  

Relativamente al Premio Magistero Geografico, voluto dalla precedente consiliatura, la 

Presidente ricorda che lo scorso anno si è proceduto ad attribuire il premio alla prof.ssa Maria 

Luisa Gentileschi e al prof. Franco Farinelli. Chiede, dunque, se si voglia anche per l’anno presente 

assegnare un premio ed eventualmente invita ad avanzare proposte, oppure se si ritiene preferibile 

soprassedere. Dopo breve confronto, viene deciso all’unanimità di procedere anche per quest’anno 

con l’assegnazione del premio e, a seguito di consultazione, si decide di attribuire il premio alla 

prof.ssa Lida Viganoni e alla prof.ssa Paola Sereno. 

 

3 – SITUAZIONE BUDGET 

La prof.ssa dell’Agnese introduce il punto 3 all’o.d.g., ringraziando i proff. Dino Gavinelli e 

Salvatore Cannizzaro per il lavoro sinora svolto e per le notizie che hanno fatto pervenire in vista 

della riunione del Comitato odierno. In particolare il prof. Gavinelli ha fatto sapere, tramite 

messaggio di posta elettronica, che per il periodo che va dal 1° gennaio 2023 al 7 giugno 2023 ci 

sono state entrate pari a circa 19.700,00 euro, così ripartite: circa 14.500,00 euro frutto delle quote 

sociali per il 2023 e circa 5.200,00 euro derivanti dal recupero delle quote sociali 2022 a seguito del 

sollecito operato dalla Presidente stessa. Le spese sostenute in questo periodo, invece, sono state: 
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6.800,00 euro per Geotema, 1.760,00 euro per il sito internet, 500,00 euro per il commercialista e 

spese varie, 3.750,00 euro come anticipo della prenotazione degli alloggi per la Scuola dottorale di 

Alghero per 30 persone. In definitiva, sul conto dell’AGeI ci sono poco meno di 60.000,00 euro 

destinati, tuttavia, a scendere in considerazione di due pagamenti da effettuarsi a breve e già 

concordati: per il pagamento della pubblicazione del fascicolo n. 70 di Geotema, pari ad un importo 

di 2.287,50 euro; e per il saldo delle prenotazioni dell’hotel di Alghero per 3.000 euro. 

 

4 – PROPOSTA D’ALESSIO 

La Presidente dell’Agnese, dopo breve introduzione del punto, mancando i tesorieri, assenti 

giustificati, chiede di rinviare il punto. Si procede, comunque, alla discussione, e la proposta 

D’Alessio viene accolta all’unanimità dei presenti. 

 

5 – AGGIORNAMENTI SITO WEB 

Relativamente ai siti web dell’AGeI e di Geotema, la prof.ssa dell’Agnese chiede di riferire al 

prof. Matteo Proto, il quale rende noto che si sta procedendo con la ristrutturazione del sito web 

dell’AGeI.  

 

6 – SITUAZIONE CLASSIFICAZIONE RIVISTE ANVUR 

In considerazione dell’assenza giustificata della prof.ssa Francesca Krasna, la Presidente chiede 

di rinviare il punto in questione. La proposta viene accolta all’unanimità.  

 

7 – REPORT GRUPPI DI LAVORO AGEI  

Relativamente al punto in discussione, la Presidente lascia la parola al prof. Rosario Sommella, 

il quale illustra la situazione, mettendo in evidenza che, nella maggior parte dei casi, i relativi siti 

web sono più o meno aggiornati, ma andrebbero comunque tutti standardizzati. Alcuni Gruppi di 

lavoro hanno anche usufruito di una o più pubblicazioni su Geotema, mentre alcuni non hanno mai 

pubblicato sulla rivista. Inoltre, fa notare che, in base ai regolamenti, alcuni Gruppi di lavoro 

sarebbero giunti a conclusione del periodo di funzionamento e andrebbero chiusi, invitando, tuttavia, 

a riflettere se non sia il caso di rivedere tali regolamenti per non penalizzare i Gruppi di lavoro che, 

pur essendo giunti a conclusione del mandato, sono del tutto funzionanti ed in piena attività di 

ricerca. Come pure, propone di riconsiderare la norma che impedisce di aderire a più di due Gruppi 

di lavoro. Dopo ampia discussione, che ha affrontato le varie casistiche, il Comitato, all’unanimità, 

decide che resta essenziale vigilare sulla attività dei Gruppi di lavoro, i quali non dovranno essere 

condizionati da tempistiche stabilite, ma solamente dall’effettivo funzionamento. Resta inteso che, 

per ogni Gruppo di lavoro, il coordinatore rimane in carica per un triennio, lasciando poi il 

coordinamento ad un altro membro dello stesso Gruppo di lavoro, che presenti un curriculum 
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adeguato. Inoltre, viene abrogata la norma per cui si può aderire ad un massimo di due Gruppi di 

lavoro, potendo, altresì, essere proponenti di solo due Gruppi. Viene dato mandato al prof. Rosario 

Sommella di stilare una nuova bozza di regolamento che recepisca quanto discusso ed approvato. 

 

8 – PROPOSTE NUOVE GRUPPI DI LAVORO 

Per il punto 8 all’o.d.g., la Presidente chiede al prof. Rosario Sommella di illustrare le proposte 

pervenute. Il Collega Sommella informa che sono state avanzate tre proposte: la prima è quella 

dell’istituzione di un Gruppo di lavoro sul tema “Geografie critiche di animali e piante”, la cui 

prima proponente è la Presidente, prof.ssa Elena dell’Agnese, che illustra la proposta; la seconda 

relativa all’istituzione del Gruppo “Health Geography”, il cui primo proponente è Enrico Nicosia. 

La proposta viene illustrata dalla Presidente e dal prof. Sommella. La terza proposta riguarda 

“Geografie decoloniali: decolonialità nel pensiero e nella pratica geografica”, la cui prima 

proponente è Valentina Albanese. Illustra la proposta il prof. Sommella. Dopo ampia discussione, 

che vede l’intervento di tutti i consiglieri, le proposte vengono accolte all’unanimità, chiedendo di 

dettagliare le finalità dei vari Gruppi di lavoro. La Presidente informa, inoltre, che prossimamente 

verranno presentate ulteriori due proposte di nuovi Gruppi di lavoro e chiede cosa fare con quelli 

silenti. Dopo breve confronto, si decide di attendere le Giornate della Geografia di Alghero, 

quando si riuniranno i vari Gruppi di lavoro, e successivamente procedere eventualmente alla 

chiusura di quei Gruppi ancora inattivi.   

 

9 – AGGIORNAMENTI GEOTEMA 

In merito al punto 9 all’o.d.g., sulla scia di quanto discusso nel punto precedente, dopo una 

breve disamina relativa alle pubblicazioni di vari fascicoli connessi alle attività di ricerca dei 

Gruppi di lavoro, la Presidente chiede al Collega Carlo Pongetti di relazionare sul lavoro che si sta 

portando avanti per le prossime uscite. Il prof. Pongetti riferisce del lavoro finora svolto, 

soffermandosi sul fatto che è in programmazione anche un fascicolo miscellaneo, il quale, per la 

varietà ed eterogeneità degli articoli che dovrebbe accogliere, è un po’ più problematico rispetto 

ai fascicoli monografici connessi ai Gruppi di lavoro. Interviene la prof.ssa Tania Rossetto per 

evidenziare che la lavorazione dei fascicoli previsti per il 2023 sta procedendo di buon passo: i 

due fascicoli a cura del prof. Cusimano sono in fase avanzata di lavorazione; è già in fase di 

referaggio il fascicolo supplemento a cura dei prof.ri Lorenzo Bagnoli e Simone Bozzato; sono in 

fase di referaggio e lavorazione i fascicoli rispettivamente a cura della prof.ssa Anna Guarducci e 

della prof.ssa Anna Maria Pioletti. Come pure viene ricordato che sono state avanzate le richieste 

di futuri numeri in pubblicazione anche da parte del prof. Gavino Mariotti, in relazione alle 

prossime Giornate della Geografia di Alghero e da parte del prof. Mauro Pascolini relativamente 

al PRIN sulla montagna. Da più parti giungono i complimenti a quanti lavorano alacremente alla 
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Rivista per il lavoro sinora profuso e, più nello specifico, per aver recuperato il ritardo 

precedentemente accumulato. 

 

10 – CASA EDITRICE AGEI 

La Presidente chiede di ritirare il punto a motivo dell’assenza giustificata della prof.ssa 

Alessandra Bonazzi. La proposta è accolta all’unanimità. 

 

11 – GIORNATE DELLA GEOGRAFIA 

A proposito del punto 11 all’o.d.g., la Presidente chiede di collegarsi con la prof.ssa Marina 

Sechi, in sostituzione del prof. Gavino Mariotti, impegnato in attività istituzionali. La Collega 

Sechi, in collegamento telefonico, riferisce sull’organizzazione delle Giornate: il primo giorno 

sono previsti i saluti di apertura, cui farà seguito una lectio magistralis tenuta dalla prof.ssa Maria 

Prezioso e l’incontro con alcuni operatori presenti sul territorio di riferimento; seguirà la riunione 

dei Gruppi di lavoro e alla sera la cena sociale. Per il secondo giorno, al mattino, si sta valutando 

la possibilità di una seconda lectio magistralis, ancora da confermare, cui farebbero seguito la 

prima e la seconda sessione; dopo la pausa pranzo è prevista, invece, l’assemblea dei Soci. Al terzo 

giorno è prevista l’escursione al Supramonte di Orgosolo. 

I membri del Comitato prendono atto dell’organizzazione e ringraziano per l’impegno profuso. 

 

12 – SCUOLA DI ALTA FORMAZIONE 

Al punto 12 all’o.d.g., dopo una breve introduzione della Presidente dell’Agnese, prende la 

parola il prof. Marcello Tanca, che riferisce in merito all’organizzazione della prossima edizione 

della Scuola di Alta Formazione, che si terrà ad Alghero subito prima delle Giornate della 

Geografia. Il Collega Tanca riferisce che, a chiusura del bando, sono pervenute 63 richiesta di 

partecipazione a fronte di 30 posti letto disponibili, esplicita le domande pervenute ed evidenzia 

quanto stabilito dal bando. La Presidente apre la discussione al fine di stabilire i criteri di 

ammissione. Dopo ampia disamina, valutate diverse possibilità, all’unanimità si stabilisce di 

estendere l’ospitalità a 32 partecipanti, più 3 riserve, più 5 dottorandi di Sassari. 

 

13 – SITUAZIONE SOCI, NUOVI SOCI E RICHIESTE DI PATROCINIO 

Per il punto 13 all’o.d.g., la prof.ssa dell’Agnese lascia la parola al prof. Magistri perché 

presenti le richieste di patrocinio e le richieste di nuove associazioni pervenute ai fini di un 

eventuale accoglimento.  

Relativamente ai patrocini, il prof. Magistri riferisce che è pervenuta dalla Collega Valeria 

Pecorelli la richiesta di uso del logo per la mostra carto-fotografica dal titolo “La montagna al 

femminile”, che diventerà itinerante dal 1° luglio p.v. prima a Livigno e poi a Bormio. 
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In merito alle nuove richieste di associazione, sono arrivate le domande del dott. Marco 

Bertagni, libero professionista; della dott.ssa Silvy Boccaletti, assegnista di ricerca in Geografia 

presso l’Università degli Studi di Milano-Bicocca; della dott.ssa Sara Bonati, RTD-B in Geografia 

presso l’Università degli Studi di Genova; del dott. Massimiliano Fantò, dottorando in “Scienze 

Marine, Tecnologie e Gestione” presso l’Università degli Studi di Milano-Bicocca; del dott. Mikel 

Magoni, dottorando in “Studi Umanistici Transculturali” all’Università degli Studi di Bergamo; 

del dott. Marco Nocente, post-doc presso l’Università degli Studi di Milano-Bicocca; della dott.ssa 

Arianna Testa, dottoranda in “Scienze del Patrimonio Culturale” presso l’Università degli Studi di 

Roma “Tor Vergata”; del dott. Carlo Zanetti, borsista di Ricerca presso l’Università degli Studi di 

Padova. 

Dopo breve discussione, il Comitato approva all’unanimità la richiesta di uso del logo e, fatta 

eccezione per la richiesta avanzata dal dott. Marco Bertagni perché non nei ruoli accademici, 

contestualmente le altre richieste di associazione. 
 

Null’altro essendoci da discutere, la riunione è tolta alle ore 17.50. 

 

 

La Presidente      Il Segretario 
                        (Elena dell’Agnese)             (Pierluigi Magistri) 

  


